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! ! ! !本报讯 （记者 江跃中 方翔
潘高峰）昨天下午，市政协十三届
一次会议举行“全力打响上海‘四个
品牌’”记者集体采访，万大宁、刘幸
偕、厉震林、潘瑾、曹艳春等 !位委
员围绕上海服务、上海制造、上海购
物、上海文化方面发表建言观点，与
大家进行交流。

要做品牌而非吃品牌
万大宁委员认为，应该以创新

举措来推动品牌建设，在品牌创新
的过程中，政府、企业、社会都要理
清自己的方位，审时度势，以新的制
度供给来推动品牌建设。“创新是生
产发展的推动力，对品牌建设来说
也是如此，应该以创新来推动品牌
建设。”万大宁委员表示，品牌创新应
该有实质内容，“不是搭上互联网，搭
上风投就是创新，创新的结果必须要
满足社会公共利益。主要体现在创新
结果的稳定性，成果的多样性、高效

性，甚至包括创新成果的道德性。品
牌创新的成果必须能够推动社会进
步和人民消费水平的提高。”
万大宁委员指出，作为品牌建

设的引领者，政府应该紧盯环境，以
优化环境为己任，依据城市发展定
位和具体品牌战略来制定相关的公
开、公平、透明的公共政策。作为品
牌创建的主导者，企业应该紧盯着
变化看。企业要做品牌，而不要吃品
牌，要不断提升品牌内质。

知识产权是品牌!命门"

“对品牌发展来说，公平的法制
环境是重中之重。”在曹艳春委员看
来，对一些创新业态、创意产品来说，
知识产权是它们的“命门”，因此，上
海必须在知识产权保护方面先行先
试，以此来为打响品牌保驾护航。
曹艳春委员认为，一个城市有

了品牌就有了竞争力、生命力，人们
记住一个地方，往往是通过当地的

品牌。曹艳春呼吁市民能从自身做
起，不买假货，拒绝假货，为尊重知
识产权营造良好的社会氛围。

展示个性化城市风景
厉震林委员说：“上海文化底蕴

丰厚，在打造上海文化品牌方面有
得天独厚的优势，不过，上海却没有
发挥出优势。”他表示，打造国际文
化总部集聚区品牌效应会很大，上
海可以积聚各种资源打造“人才品
牌、思想品牌、理念品牌、模式品

牌”，把上海的力量和上海的精神传
播到国外去。
“在巴黎，香榭丽舍大道大品牌

林立，但在这条大道的小马路上，却
有很多个性的设计师品牌；在纽约
的第五大道，"!#的服装制造业都
在这里发生。在大都市的黄金地段，
保留设计师的个性品牌，对城市的
发展有重要作用，它是城市有温度
的表现，也更是城市的风景线。”潘
瑾委员建议，以科技创新为支撑，以
设计为引领，以消费者差异化为导
向，来提升上海设计师品牌的个性。
“上海的生活成本很高，这对设计师
来说也是一项考验，希望政府能多
提供资源，让个性化的品牌和店铺
能够成为上海的一道风景线。”
刘幸偕委员认为，上海制造的

关键是企业创新，希望政府和社会
助力企业科技创新，通过人才制度、
政策降低企业创新成本，解除企业
后顾之忧。
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! ! ! !“大家有没有注意到，
我们这个界别上一届还叫
‘文学艺术界’，本届政协已
称为‘文化艺术界’了呢？”
市政协委员、上海芭蕾舞团
团长辛丽丽的话，引发与会
政协委员的热烈讨论。辛丽
丽表示，我们界别委员所在
的行业更加宽了，也更有利
于我们共同探讨上海的文化
品牌到底如何打响。
虽然界别名称改变了，

但是在昨天下午的分组讨
论中，抢话筒的传统得到了
延续。新当选的吴虎生委员
是这个界别中年龄最小的，
正所谓“初生牛犊不怕虎”，
他成为了整个小组中第一
个发言的，“舞台艺术对于
打响上海文化品牌是非常
重要的。我们上海芭蕾舞团
常常要到外地，甚至到国外
演出，这意味着我们可以直
接把上海品牌带出去。演出
质量的好坏直接影响到城
市的形象。”
市政协委员、上海市作

协党组书记、副主席王伟表
示，“我们的许多提案和建议可能
未必是很实的东西，但需要很深
入。”他建议，政协委员要发挥界别

的力量，不是单打独斗，要综
合有专业知识，专业背景委
员的建议，提出更好提案，
“不光是提出问题，分析问题
要有深度，数据要非常精细，
要有提出问题的考虑方向，
体现出专业水准。”

激烈的抢话筒场面，让
不少发言的委员都感觉非常
幸运。最后一个发言的市政
协委员、上海中国画院副院
长陈翔讲的第一句话就是
“我是今天最幸运的政协委
员了”。陈翔此次主要关心两
个话题，一个是艺考生文化
考试成绩过低，“上海要打响
文化品牌，很重要的就是要
靠人才。如果我们的艺考文
化分数这么低，是很难培养
出高素质的人才的。”
“我另外一个要谈的话题

就是名人故居的保护，就像我
们画院第一任院长丰子恺先
生的故居，挂牌的时候很热
闹，但是现在就连他家人带
人进去参观都非常难了。”陈
翔委员呼吁，有关部门对此
应该予以关注，并出台相关

措施，让名人故居更好地发挥其应
有的作用。
本报记者 方翔 江跃中 潘高峰

全面二孩背景下&能否将幼儿托育纳入公共服务体系

0-3岁幼儿无处可托苦了父母
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! ! ! !去年以来，连续发生的虐童事
件让幼儿托育成为全社会关注的焦
点。全面“二孩”背景下，社会托育机
构严重不足，企业自愿办托又困难
重重，如何弥补“生”与“养”之间的
鸿沟？今年两会上，民革上海市委建
议将幼托纳入公共服务体系。市政
协委员高向东也认为，幼儿托育既
要放低门槛、多元参与；也要加强监
管，守牢底线。

!"万幼儿有托育需求
今年两会召开前，民革上海市

委作了关于幼托服务的调研，结果
显示，在上海隔代养育的比例达
$"%&'#，仅 "#的女性愿意生育二
胎，不愿生二孩的最主要理由是“没
有时间和精力照顾幼儿”，占比
$(%!"#。调研还显示，由专业幼托
机构照顾的幼儿仅为 &%)#。近 *(

年来公立托儿所逐年减少，上海现
有集体性质托儿所仅能服务 *)"+

名 +岁以下的幼童。但实际的需求

有多少呢？据同样关注这一问题的
市政协委员高向东了解，目前上海
有托育需求的幼儿多达 +(万。

催生大量非正规机构
“供需矛盾突出，反而催生更多

的非正规托育机构。”高向东委员发
现，这些非正规机构游离于监管体系
之外，使本市整个托育市场呈现“阳
光下难存，暗地里开花”的尴尬局
面。尤其是从业人员队伍专业性低、
职业培训制度不健全，一些机构报
备人员与实际人员不符。“即使是真
正持证的从业人员，对其评价也仅
注重‘三证’的审核管理，而对幼儿
照护最需要的‘职业道德’和个人素
养的评价机制缺失，更缺乏对职业
生涯的诚信管理。这也是导致一系
列虐童事件发生的重要因素。”

公共供给不足成短板
“幼托的供给不足，已经形成民

生短板。”民革上海市委认为，这是
因为幼儿托育从规划、立法到评价，
都缺少制度安排。
在国家层面，国务院《“十三五”

推进基本公共服务均等化规划》仅
规定大力发展公办幼儿园，(,+ 岁
阶段的托育机构未纳入其中。本市
也是如此，上海市学前教育三年行动
计划（*(&!—*(&$年）主要投入建设
+,)岁幼儿园阶段的学前教育。从
法律层面看，《教育法》涵盖的四个
阶段中，唯学前教育没有专门立法。

将幼儿托育纳入体系
民革上海市委认为，我国九年

义务教育巩固率达到 "+#，本市基
本建立了覆盖 +,) 岁的学前教育
体系，应当继续延伸至 (,+ 岁阶
段，将一体化完整幼托建设纳入公
共服务体系。同时，无论公私办托均
应“去盈利化”突出“公益性”。
高向东建议，要加大公共托育

机构的建设，为社会提供一种成熟
的运作管理模式。比如鼓励企事业
单位、园区、楼宇建设托育点。在师
资力量的培养上，高向东建议短期
内可通过上海开放大学，开设“育
婴”相关专业的学历教育，吸引年轻
人员进入托育服务队伍。
本报记者 潘高峰 方翔 江跃中


